



PERFILES GERENCIALES

REFERENCIAS

Nombre del artículo:

La economía solidaria ya está lista para el postconflicto

Fecha:

21 de Septiembre de 2016

Darío Castillo Sandoval,
Director ejecutivo de
la Red Unicosol.

Nombre del artículo:

La importancia de las Cooperativas en el desarrollo rural

Fecha:

21 de Septiembre de 2016
Diario el Espectador,
columnista Susana Noguera

Desarrollo Territorial Sostenible en el Posconflicto, de la economía ilícita a la economía lícita: Análisis de tres Regiones en Colombia

Fecha: Noviembre de 2015

Investigador principal -
Autor Mauricio Santamaría

LA PAZ NECESITA UNA ECONOMIA MAS SOLIDARIA

Autor, REDESS Colombia

Administración de Empresas
Universidad Libre. Correos:

cesara.siachoquep@unilibrebog.edu.co

jorgea.najarrom@unilibrebog.edu.co

dayronf.carod@unilibrebog.edu.co

saidf.bazurtom@unilibrebog.edu.co

saidf.bazurtom@unilibrebog.edu.co

saidf.bazurtom@unilibrebog.edu.co

saidf.bazurtom@unilibrebog.edu.co

saidf.bazurtom@unilibrebog.edu.co

Análisis del Sector Solidario y la participación en la Economía de la Región Orinoquia y la Amazonia.

Camilo Garzón - Viviana González - Luis Contreras - Andrea Ávila



Resumen – Este artículo tiene como finalidad estudiar el comportamiento y evolución del sector solidario en la Región de la Orinoquia y la Amazonia; los diferentes gremios con los que cuenta la Región y un análisis a los principales indicadores financieros de endeudamiento y liquidez de los últimos años que presentan diferentes entidades que conforman el sector solidario.

Abstract – The finality of this article is study the behavior and evolution of the solidarity sector in the Orinoquia's and Amazon's zone; the different guilds the regions have and the analysis to the main dues and liquidity financial topics in the last years that the different entities show who become to the solidarity sector.

I. INTRODUCCIÓN.

Este artículo es producto de un proceso de investigación que realizan las organizaciones solidarias que se encuentran en la Región de la Orinoquia evaluando el impacto y las gestiones de Fortalecimiento en las comunidades a través

de los esquemas asociativos y solidarios, fomentando el funcionamiento activo [1] de la Región.

II. ECONOMIA DE LA REGION ORINOQUIA Y EN LA AMAZONIA

La geografía que presenta la Región está comprendida por el departamento más grande [2] del país. Se fundamenta en su desarrollo económico en la extracción de maderas, caucho y chicle, siendo la caza la pesca y la agricultura (maíz, plátano, arroz y azúcar) las operaciones constantes por los habitantes de la Región y dándole una amplia participación al turismo.

Por la cantidad de labores que realiza la Región se tiene la participación activa de sus habitantes, a lo cual se le adiciona la extracción de petróleo que se encuentra en el río Putumayo [3] gracias a estas actividades se ha desarrollado el crecimiento en su economía y se han direccionado los planes de fortalecimiento y creación de organizaciones asociativas con el fin de evitar la informalidad, fomentando

la empresa productiva y solidaria para la comunidad.

Sin olvidar el cuidado de las tradiciones que tienen las tribus indígenas que habitan en el amazonas y manteniendo un equilibrio en la conservación de flora y fauna, pero acercando a los habitantes al uso de herramientas de crecimiento para su economía.

II.INICIOS DEL SECTOR SOLIDARO EN LA ORINOQUIA Y EL AMAZONAS.

El desarrollo económico de la Región se ha direccionado en fortalecer los planes de creación de organizaciones asociativas con el fin de evitar la informalidad, fomentando empresas productivas y solidarias para la comunidad.

La amazonia cuenta en la actualidad con la OPIAC (Organización Nacional de los dos los Pueblos Indígenas de la Amazonia Colombiana) [5] que es una entidad de derecho público con la que cuenta la Región. Para el reconocimiento y respeto de derechos de los indígenas en



PERFILES GERENCIALES

su participación en el sector solidario en sus diferentes tipos de organizaciones.

Se destaca el trabajo que realiza la OIPIAC ya que se encarga de generar conciencia de la importancia del manejo de las organizaciones y de mostrar los beneficios que se dan y proteger a toda la comunidad indígena, también se tienen varios temas en la agenda, para hacer realidad. Como son los 96 acuerdos que este gobierno suscribió, en el marco del Plan Nacional de desarrollo, con los pueblos indígenas

- Convertir en políticas públicas para los pueblos indígenas los mandatos de la Honorable Corte Constitucional
- Resolver la situación de salubridad que tienen los pueblos indígenas.

Todos esos retos que tienen OIPIAC se deben trabajar de la mano con los líderes indígenas se trabajan de la mano con los líderes con el fin de proteger los intereses por extracción de recursos naturales y lograr algunos avances para dar soluciones a

las problemáticas y mantener en armonía las comunidades con las que dispone el estado.

Teniendo en cuenta las comunidades indígenas se busca aumentar la generación de ingresos económicos que propicien mejor calidad de vida, sensibilizando a la población desplazada a la inclusión y participación en la importancia de este tipo de organizaciones capacitando a los líderes de comunidades como voceros y captadores de opiniones.

Desde el año 2012 se tiene por parte del Ministerio de trabajo datos informativos de la inversión que se da al sector solidario por parte del estado y el grupo de agremiaciones a los cuales se les dedicara estos recursos.

Por parte del Ministerio de cultura [4] se planteó como foro inicial el apoyo por parte de estudiantes para la formalización del proceso empresarial de organizaciones asociativas invirtiendo por parte del mismo la suma de (\$640.800.280) millones de pesos colombianos para esta Región.

III. PARTICIPACION DE LAS AGREMIACIONES DE LA REGION

La Región de la Orinoquia se caracteriza por tener una Economía dependiente de la ganadería, minería entre otros; para la formación de organizaciones solidarias desde el año 2012 se dio fortalecimiento a ASOPESCAM organización de pescadores del amazonas uniendo esfuerzos para la cooperación nuevos mecanismos de desarrollo sostenible en sus unidades productivas.

Se tiene también la participación de los artesanos por sus precooperativas hasta el año 2012, siendo uno de los años de inicio de labores de formalización.

Para el año 2013 se realizó un tipo de alianza direccionada a los procesos de cooperación administrativa, financiera y técnica para el fortalecimiento directo de Leticia, este tipo de convenios también se realizar de manera intersectorial con apoyo a proyectos de turismo, artesanías y a la educación. En estos convenios la participación en su formalización es amplia y así

mismo los recursos invertidos, [4] teniendo una participación por el tipo de comunidades sensibilizadas y las organizaciones participantes en las mismas.

Los fondos siendo otros de los tipos de empresas que comprenden el sector solidario inician su presencia en la Economía de la Región, según la propuesta de la gobernación del Amazonas con proyectos de emprendimiento para un desarrollo colectivo dentro de los planes cooperativos anuales de los cuales se debe realizar los aportes respectivos.

IV. INDICADORES FINANCIEROS DEL SECTOR SOLIDARIO EN LA REGION ORINOQUIA Y LA AMAZONIA.

Con referencia a los indicadores financieros que nos presenta la plataforma gestor se realizara un listado del ranking de las principales empresas que tiene el sector solidario en sus tipos de organizaciones mostrando los indicadores de endeudamiento y liquidez a corte del último año reportado.

A continuación se revisaran la información suministrada de las organizaciones:

- Administraciones Publicas Cooperativas
- Asociaciones Mutuales
- Cooperativas de trabajo asociado
- Especializada de ahorro y crédito

• Administraciones Publicas Cooperativas:

Para este tipo de organizaciones, se tienen reportadas las empresas que pertenecen a la Región de la información financiera hasta el año 2007. La empresa de administración cooperativa del Putumayo presento los siguientes indicadores.

- a). Endeudamiento: 9,18%
- b). Apalancamiento: 10,11%
- c) Razón corriente: 10,10

• Asociaciones Mutuales:

Para este tipo de organizaciones, se tiene reportada las empresas que pertenecen a la Región de la información financiera hasta

el año 2006 de la asociación de las empresas del municipio de Arauca presentaron los siguientes indicadores.

- a). Endeudamiento: 86,35%
- b). Apalancamiento: 632,85%
- c) Razón corriente: 0,49
- d) Prueba acida: 0,49

• Cooperativas de trabajo asociado:

Para este tipo de organizaciones, se tiene reportada las empresas que pertenecen a la Región de la información financiera hasta el año 2015 la cooperativa asociativa de trabajo comunitario presento los siguientes indicadores:

- a). Endeudamiento: 62,95%
- b). Apalancamiento: 169,93%
- c) Razón corriente: 145
- d) Prueba acida: 143

• Especializada de ahorro y crédito:

Para este tipo de organizaciones, se tiene reportada las empresas que pertenecen a la Región de la información financiera hasta el año 2015 la cooperativa de los trabajadores de la



PERFILES GERENCIALES

educación y empresarios del Putumayo presentaron los siguientes indicadores:

- a). Endeudamiento: 50,42%
- b). Apalancamiento: 101,70%
- c) Razón corriente: 60
- d) Prueba ácida: 60

V. CONCLUSIONES

Tomando la información suministrada de las diferentes fuentes de información, se puede conocer el trabajo que ha realizado el gobierno colombiano con la inclusión al sector solidario. Además el aporte activo a todas las comunidades indígenas de la Región, la cual se ve apoyada por los diversos gremios que cumplen la labor de velar por el buen funcionamiento de estas organizaciones y que su finalidad es aportar al crecimiento de la sociedad; adicional verificar los indicadores financieros que presentan algunas organizaciones, donde se puede determinar la estabilidad con la que cuentan, teniendo problemas con las desactualizaciones de datos financieros de las cuales se deriva una problemática de no conocer, cual es la situación

actual de las organizaciones y así mismo realizar una comparación adecuada entre los tipos de organizaciones y regiones del país.

VI REFERENCIAS.

[1] El desarrollo económico de la Orinoquia Como aprendizaje y construcción de instituciones Juan Benavides

[2] Región De La Amazonía Y La Orinoquía De Juan David Castellanos Zuluaga del 16 de Agosto de 2013

[3] [https://es.Regio%C3%B3n_Amaz%C3%B3nica_\(Colombia\)#Econom.C3.ADA](https://es.Regio%C3%B3n_Amaz%C3%B3nica_(Colombia)#Econom.C3.ADA)

[4] Reporte técnico del ministerios de trabajo, de la república de Colombia, unidad administrativa especial de las organizaciones solidarias Amazonas.

[5] <http://www.opiac.org.co/opiac/18-anos/31-opiac-18-anos-de-fortalecimiento-organizativo.html>

Administración de Empresas Universidad Libre. Correos: andreap.avilan@unilibrebog.edu.co

unilibrebog.edu.co
luisa.contreras@unilibrebog.edu.co
vivianam.gonzalezr@unilibrebog.edu.co
camiloa.garzon@unilibrebog.edu.co